
王锋皓张 强 赵 龙赵 梦李建镇 陈 三 范凉晶董少华

2014 年 8 月，在
运城市第二届文化“菊
花奖”民间艺术暨群文
风采大展赛上，绛县花
灯舞蹈《闹花灯》夺得
金奖第一名，初露锋
芒。2016 年 2 月 8
日—12 日，农历正月
初一至初五，绛县民俗
舞蹈《红溜溜的灯》作
为开场舞亮相央视农
民春晚荧屏，给人们留
下深刻印象。台上一分
钟，台下十年功。舞台
上几分钟的“绽放”，背
后是演员们数年的努
力付出。仅 2015年，演
员们就坚持集中排练
4次，每次 20 多天，每
天排练时间达到 10 个
小时以上。夏天，室内
温度很高，演员们为了
提高体能，一遍一遍地
训练，穿的衣服是湿了
一件又一件，可练习的
脚步从来没有停歇过；
冬天，在室内温度不高
的排练厅，演员们穿着
单薄的演出服也能练
到汗流浃背；在排练中
难免要磕磕碰碰，受伤
了咬着牙也要坚持排
练。参加央视农民春
晚，每个演员都有自己
的故事，每个演员都有
自己的感悟，让我们聆
听他们的心声……
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我们的北京之行结束了，我们的故事

才刚刚开始。列车缓缓启动，思绪翻涌，带

我回到了排练的第一天。陌生的环境，陌生

的老师，陌生的舞蹈世界；没有毕业，我行

不行？没接触过的舞种，学不学的会？实习

还要往返学校，时间有没有冲突？一切都是

突然的，一切又是最好的安排。在各位领导

和老师的悉心照顾下，排练紧张有序进行。

我快速适应并融入集体中，认识了这群可

爱可敬的兄弟姐妹。暑假每天排练长达 12

小时，对我们所有人的体力和毅力都是极

大的考验。累了我们相互加油，痛了依旧咬

牙坚持。时间紧，午休就睡在排练厅地板，

冬天没暖气，也阻挡不了我们的热情。我们

抱在一起放声大哭，我们围在一起振臂高

呼，我们笑，我们闹，我们疯，我们跳，推上

花灯闹新春，跳出个花样到北京。我是荣幸

的，我荣幸能加入这个团队，感恩生命中遇

到的这些人。我们的团队会一直走下去，我

们的舞台也会愈加宽广。但我深知，欢笑的

背后是不懈的坚持，掌声的背后是付出的

汗水，身上的荣誉有多大，肩上的责任就有

多沉。这一路的艰辛也只有当事人最能体

会，我们的故事就留给时间去回味吧！

———李建镇

马 璇

杨 洋

张 娜

辞旧迎新，我们怀着激动的心情来到了

北京，非常荣幸的参加了 2016 年央视农民春

晚。想想这些天的排练和演出，很开心，很辛

苦，很骄傲。我们这个团队，每个人都表现出

了自己最好的一面，我觉得能在这个团队真

的很幸运。虽然我来的比较晚，但是看到他们

每个人的努力，每次当我坚持不住的时候都

是他们给我力量。另外看到各位领导和老师

们跟着我们一起累着，时刻在我们身边，给我

们解决一切问题，真的很感动。

———赵 梦

2016 年 1 月 5 日，对于

我们花灯团队，对于我们绛

县人民来说，是个特殊的日

子，我们代表着绛县人民，代

表山西，来到了首都参加央

视农民春晚。对于我们来说，

这是一项特殊的荣誉！

这次表演，我们的团队

第一次登上这么大的舞台，

我们都很激动，也很紧张，我

们明白，之前辛苦的排练、辛

勤的付出、那些流过的汗水

和泪水，等的就是这一天！站

在舞台上，大家都即兴奋又紧

张，但是都在努力克服紧张不

安的情绪，尽全力地把这次演

出演好，把酣畅淋漓的完美呈

现给大家，让现场及全国的观

众朋友感受到我们山西人民、

绛县人民、推花灯演员的精

彩！

时间很漫长，也很短暂。

转眼间，我们就要启程离开

了。时间虽然短暂，但是相信

会给我们每位演员留下了难

忘的回忆，这也将是我以后人

生当中难忘的一段经历！感谢

花灯团队的每一位朋友！感谢

为我们推花灯付出心血的各

级领导，感谢文化馆所有为演

出默默付出的工作人员！感谢

王老师、赵老师、吴老师为我

们的精心编排和指点，有你们

的支持我们才会有这么成功

的演出！

要要要冷丽娟

参加“红溜溜的灯”对于我来说有很大的

突破，不仅仅是对身体的磨练，更是对意志力

的考验。我很珍惜一年来排练的过程, 有快

乐，有艰辛，也有泪水，当然，这一切都是值得

的。在这个团队我学到了很多东西，坚韧、协

作、经验、点点滴滴……，我们缺乏的就是这

些经验，缺乏的就是这些点点滴滴，结果固然

重要，过程更加值得珍惜。 ———范凉晶 回想刚开始参加花灯训练，一个很

陌生的团队，我有点胆怯，就像站在高

高的断桥上，心生畏惧。这样的训练在

大学时期都不曾有过。排导为了提高我

们的体能，一遍遍地排练，每当我们坚

持不下来的时候老师总是鼓励我们。队

友们汗流浃背，穿的衣服湿了一件又一

件，可练习的脚步从来没有停歇过。历

经半年的“魔鬼”训练，让我自身得到了

很大的提高，我非常感谢排导老师对我

们的辛勤付出，对我们的严格要求。

在接到央视农民春晚的邀请时，

感觉这个事情是那么的遥不可及，可

又真真切切的存在着。雷锋说过：“一

滴水只有放进大海里才不会永远干

涸，一个人只有当他把自己和集体融

合在一起的时候才最有力量”，如果没

有老师的严格要求，队员们的呐喊助

威，各位领导的支持，我们每个人都不

会像现在这样。这一路走来有太多的

不容易，因为身体疼哭过，因为心里委

屈哭过，可就是这样的泪水成就了我

们的现在。我可爱的伙伴们，我们要再

接再厉，不辜负领导对我们的期望，更

不要枉费老师的一片心血！

———靳晓晓

夏天到冬天，陌生到相识，相识到友

情，友情到感恩，这一切都那么的来之不

易，这一切又仿佛是上天刻意的安排！一

件棉衣暖人心，一盘饺子香北京，推上红

溜溜的灯，送上热乎乎的情！

“花灯央视农民春晚审查通过啦”！

听到这个消息我无比激动，激动的是我

们能跳到北京了，激动的是我们能上央

视了！

在这个团队里，我时常能感受到家

的温暖。老师的严厉指导、队友的精诚团

结、后勤的努力配合，这正是一个家字，

这正是一个暖字！我爱你们：我尊敬的领

导们，我敬爱的老师们，我可爱的队友

们！我不会放弃，因为有你们；我不会放

弃，因为这是我的目标；我不会放弃，因

为我还要参加全国群文最高奖；我不会

放弃，因为红溜溜的灯，热乎乎的情！

———董少华

时间总是这样，不给任何人以任何

的考虑，就从身边悄悄溜走，来不及细细

品味，留下的，只有回忆。不过，只要我们

没有虚度光阴，那么它就会给我们留下

最美好的回忆！

在我们花灯队组建之初，我很容幸

的成为了他们中的一员，也是年龄最大

的一位。转眼之间，半年多已经过去，在

这期间我们从盲目无措，到这次赴京演

出，期间我们经历了无数个与黑暗接触

的日子，每次和大家一起集训，从体能到

意志都得到最大的锻炼，感谢老师们的

严格训练！这次赴京演出机会来之不易，

激动的心情自是不言而喻，感谢各位领

导和老师给我们争取来的机会，让我们

每个人互相帮助，共同成长，虽然我们离

老师的要求还很远，但是登上国家级舞

台，必然成为我们人生的一笔重要财富！

———张 强

时光荏苒，如白驹过隙。不知不觉我们排练

演出的日子就要结束了，但整个团队给我的震撼

并没有结束。

回顾起这段时间的排练与演出，让我受益匪

浅。我们的团队有街舞教师、舞蹈教师、幼儿教师

等，不管是他们的生活阅历，还是对舞蹈专业的

认知，对于一个刚走出大学校门即将步入社会的

我都有很大的帮助。首先，我要感谢绛县文化馆

还有编舞老师，给我创造的这次机会，让我加入

到这个团体，去参加 2016 年央视农民春晚的录

制。同时也让我真正明白了什么是团队，什么是

责任，什么是荣誉，更明白成功要一起分享，失败

要一起承担。虽然时间很短，但是，单位领导、队

友们对我的照顾无微不至，让我很快地融入到这

个团队，这次绛县红溜溜的灯参加 2016 年农民

春晚的录制，对绛县，对整个山西省文化产业的

发展都有很大意义，对我自身而言，更是让我有

了终身难忘的经历。

———王烽皓

光阴似箭，时光荏苒，从开始排练

到昨晚的录制完成，在我人生的旅途

中将永远是一段美好难忘的回忆。

回顾一年来我们排练的心路历程，

从最初来到这个团队时，对新的人、新

的舞蹈类型的新鲜感和兴奋感，到适应

排练方式、适应舞伴，这个过程给了我

太多的感动和感激。感动的是无论是

比我年长的还是年龄小的舞伴们相互

的尊重、呵护、帮助，让这次高要求、高

负荷的排练生活变得相互有所支撑和

依靠。感激的是各位领导能认可我、挑

选我加入这个大家庭，而且在排练休

息、生活，心理上给了我很多的物质和

精神支持，我一定会再接再厉继续加

油！

———赵 龙

时间如流水一般，排练“红溜溜的灯”

已有一年时间。我们的团队来自各个行

业，有幼儿园的老师，有在校学生，期间也

有演员的去留，不管怎样，我坚持到了现

在，参加了这次央视农民春晚的录制。

在这个集体里面，我收获了很多，学

到了从很多学校学不到的东西。我感觉我

们就是一个大家庭，在这里，我认识到了

集体的重要性，认识到了团结才能做好一

切！没有做不到的，只有想不到的。

———张 娜

王欢欢 王笑笑

靳晓晓

冷丽娟

为期一年的排练，当接到央视邀请我们赴京录制

“农民春晚”的通知，那一刻，那份激动喜悦的心情，振

奋着每一位演员的心！

还记得我们刚刚排练的时候，大家从各个地方

来，彼此都是陌生的，每天的排练很苦很累，赵洁老师

给我们设计动作，我们再一个个动作去磨合，尤其是

双人舞段，更需要很好的配合。虽然我们的排练条件

很艰苦，但是大家丝毫没有被影响，赵老师的严格要

求、县领导的支持、文化馆老师对我们的殷切照顾，才

使得我们有了今天的成就！功夫不负有心人，我们被

邀参加“央视农民春晚”。

在这样一个富有正能量的团队里，我真的学到了

很多，大家在一起心与心越来越近，从赵老师身上我

学到的更多的是坚强、勇敢！作为中国舞蹈界泰斗级

的大家，王秀芳老师已经 70 多岁，仍然手把手引导我

们如何去运用眼神表现美，抒发对舞蹈的感情！作为

一个舞蹈老师，我个人在专业和对舞蹈的理解感情方

面也有了提升，还有各位领导为了我们，付出了很多

很多，非常感谢他们！

央视录制是我们迈出去的一小步，接下来，我们

将会更加努力，把我们绛县的花灯文化展现在更大的

舞台上！大家加油！！

———王笑笑

接到参加舞蹈排练的通知，

最初以为像平时那样简单的舞

蹈排练，后来才知道是排练一个

独具绛县民俗特色的舞蹈《红溜

溜的灯》。这个舞蹈讲述了一个

温馨温暖的感人故事，整个舞蹈

情节都触动着我的心，让我深深

地融入其中。

一年的时间一晃而过，想想

我们这个团队，从最初互不相

识，到最后相处的像兄弟姐妹，

每次的排练每次的相聚，大家的

心都在一起。在这个团队里、在

这个大家庭里，我看到了大家的

努力、大家的付出、大家的汗水

和大家的泪水，自己也从中感受

到了苦辣酸甜……

苦：一年的排练我们不畏酷

暑严寒，夏天那么热的天气，大

家在排练过程中汗水湿透了一

件件衣衫，每天都跳的大汗淋

漓，满脸通红。冬天那么冷，冻的

大家全身发冷。排练过程中每个

人身体都会有多多少少的受伤，

磕的身上青一块紫一块，有的生

病了也不耽误排练，只是为了不

影响整个团队。辣：排练过程中，

我们一次次尝试着不同的动作，

大家重复的练习，达到身体的极

限。每次当我们快要撑不住的时

候，大家都会互相加油打气，小

伙伴们互相给予鼓励的话语和

坚定的眼神，让彼此坚持下去。

酸：这次排练我们还认识了可敬

可爱的赵洁老师和王秀芳老师。

在排练的过程中赵老师对我们

要求很高很严，让我们尝试做各

种各样的动作，只为了能有一个

动作更符合这个舞蹈。有的动作

做不到位，老师会让我们重复的

进行练习，达到身体最大极限，

有的时候老师要求的动作和情

感，我们怎么都做不到位，老师

会很生气，我们心里也着急，心

里也有过委屈，泪水会不争气的

流出，可是当老师当县长一句温

暖的关心时，顿时又觉得全身充

满了力量！甜：没有苦、辣、酸，哪

有甜？当我们这个团队每一次用

心来舞蹈的时候就会感到甜，当

我们每一次融入角色为之感动

的时候会感到甜，当我们得到大

家认可，赢来一阵阵掌声的时候

就会感到甜，当我们听到要去参

加“2016 年央视农民春晚的录

制”这个消息时，心里无比激动，

激动我们能跳到北京了，心里感

到甜甜甜。所有的一切都是值得

的。所有的一切都离不开赵老师

和王老师，让我们从中学到了很

多很多，感受到了很多很多！

感谢县领导在百忙中每每

亲临指导，感谢我的小伙伴们，

还有为了我们一直在默默付出

的所有文化馆的工作人员！我相

信，只要我们齐心协力，共同努

力，我们一定会登上更大的舞

台！加油！

———王欢欢

时光荏苒，光阴如梭，从开始排练转眼间已

经过了一个夏秋了。回想这一年里的点点滴滴，

酸甜苦辣，五味陈杂。从一开始的紧张排练到后

来的磨合都是非常的辛苦，不过有各位领导和

老师的大力支持，我们走过了艰难时刻，迎来了

幸福时光。来北京参加央视农民春晚，我觉得非

常荣幸和自豪，谢谢你们让我认识了一群可爱

的舞者，我们有信心把咱们的传统文化《红溜溜

的灯》推出山西走向全国，再次感谢你们给了我

这次机会！ ———陈 三

参加花灯排练这么长时间，我最

大的收获就是无论精神面貌还是艺

术素养都得到了成长的历练。能够上

这么大的舞台实现自己的舞蹈梦想，

我觉得这是大家一起努力的结果。排

练很苦，但只有坚持才能到达美丽的

彼岸！

感谢各位领导给我这么好的机

会！也谢谢我身边这么多可爱的小伙

伴们，有你们的鼓励帮助，才使我有

了坚持走下去的毅力；更要感谢我们

的赵老师，是你的严厉和爱让我有了

一次次地进步！通过这大半年的紧张

排练直到登上央视舞台，让我明白了

团队合作的重要性，也不断地鞭策我

成长，我爱这个大家庭，更爱这红溜

溜的灯！ ———杨 洋

对于舞蹈的热爱促使我坚持不懈地为此努力。无论春夏秋

冬，每一个跃动的舞步都书写着属于自己的人生旅途，而此次

赴京演出也注定是这次旅途中辉煌绚烂的一页，令人终生难以

忘怀。每一个舞步、每一个旋律、每一次掌声、每一次喝彩、每一

个笑容，都值得深深留恋。

走上更大的舞台，让更多的人欣赏到自己的舞步是一名舞

者的职业诉求，在春晚的舞台上，辉煌灿烂，闪耀着梦想的光

芒！

能够站在这个舞台上，感觉自己是非常幸运的，能够跳舞

给更多的人看，对于我来说是一件非常开心的事情。同时，在演

出的过程中，我和我的伙伴们一起克服困难、相互鼓励、共同进

步，成为一个密不可分的整体。我们演出的成功，离不开每一

个人的奋斗与汗水，是大家共同努力的成果，今后我们也会

更加团结！当然我也见到了我们团队的幕后工作者，台上台

下都是兢兢业业、勤勤恳恳，一直坚守到节目的最后。人们常

说台上一分钟，台下十年功，大概这就是最好的例证了。但是

当我们站在舞台上，听到观众热烈地掌声和欢呼声，一切的

辛苦与劳累都抛之脑后，所有的一切都是值得的，这也许就

是对我们这些舞蹈工作者最好的馈赠！

春晚舞台的演出是人生旅途中重要的一页，但是人生的故

事还在继续，我将更加努力，争取走上更大的舞台，舞动更加曼

妙的旋律！ ———马 璇




